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Conseil d’Administration
du 19 avril 2021 à 13h30

en présentiel et en visioconférence

Membre du CA Présent Excusé Absent Membre du CA Présent Excusé Absent

  Roland AYEL X   Yves FRECENON X

  Didier BOUET X   Patrick JOUVE X

  Julien CARRE X   Frédérique LAGIER X

  Didier CHAPTAL
  (a reçu pouvoir de YF)

X   Sylvain LUTTRINGER X

  Camille DALLE X   Lise LUTTRINGER-NEVES X

  Magalie DYEVRE X

Personnes extérieures au CA : 

 Tiphanie Meyras, stagiaire
 Rebecca Elliott, animatrice

Ordre du Jour

La réunion est animée par Frédérique, Rebecca est chargée de rédiger le compte-rendu.

ASSOCIATION, ÉLEVEURS & ADHÉRENTS

Approbation du   PV   de la réunion du Conseil d'Administration du 15 mars 2021  

Le compte-rendu est validé par l'ensemble des membres présents.

Réponse des quo-présidents à la demande d’annulation de la radiation de l'élevage de M. Lang

Une discussion se porte sur la proposition de courrier faite par les coprésidents. La réponse est validée, elle sera 
signée des coprésidents pour  le Conseil  d’Administration.  Le courrier   fait  état d’une réponse défavorable à  la 
requête   de   l’éleveur   (pas   d’éléments   nouveaux   apportés,   la   procédure   s’est   déroulée   conformément   aux 
dispositions prévues dans nos statuts et la sanction est graduée en fonction de la gravité des faits reprochés). Si 
besoin, l’association se tient à disposition de la justice et elle poursuivra d’autres investigations si nécessaire. Pour 
le bien de l’élevage comme de l’association, nous exprimons l’espoir de retrouver l'élevage de M. Lang en 2022, 
avec un esprit plus collaboratif.

Point sur les dernières questions d’éleveurs (Fabien Fuchez, Sylvia Rigaud, Robert Cordes, Térideal L’Éden Vert, 
Ferme des sentiers gourmands, Marian Bradley, ...)

 Suite à l'envoi des derniers compte-rendus, deux éleveurs ont évoqué l'exclusion temporaire de F. Lang de 
l'association.   Le  CA  précise  que  point   sera   soulevé  à   l'occasion  de   l'Assemblée  Générale  du  20   juin 
prochain. 

 Fabien suggère l'organisation de rencontres thématiques à distance entre les éleveurs afin que chacun 
puisse se connaisse mieux et crée du lien. Le CA trouve cette idée intéressante. En même temps, le projet 
Génotypage prend énormément de temps en ce moment, puisqu'il doit être clôturé dans un délai limité 
(décembre  de  cette année).  De plus,   la  première  réunion  téléphonique/visioconférence  qui  avait  été 
organisée avec les adhérents à ce sujet le 17 novembre 2020 n'avait pas rencontré beaucoup de succès.
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Pour l'instant, le CA préfère se concentrer sur l'organisation des rencontres en présentiel : l'Assemblée 
Générale, puis la Fête de la chèvre. Si les conditions sanitaires ne permettaient pas de maintenir la fête à 
Saint-Front, une rencontre entre adhérents (comme celle organisée l'année dernière) sera mise en place 
afin de permettre des échanges entre éleveurs. Nous verrons après ces évènements majeurs comment 
organiser des rencontres thématiques à distance.

 Eden Vert avait posé la question au sujet de la confirmation des boucs. La situation sanitaire a compliqué 
les   tournées  de   confirmation  cette  année.   Le  CA   rappelle  que   l'Assemblée  Générale  est  une  bonne 
occasion pour procéder à la confirmation de boucs, ou lors  de la fête de la chèvre ou à l'occasion d’un 
Conseil d’Administration à St-Front.

 D'autres  personnes  se  sont  déjà  manifestées  pour   la  confirmation de boucs  et   la  vente  d'animaux  à 
l'occasion de la fête. Le CA reviendra vers tous les adhérents, peu de temps avant l'évènement.

 Il ressort d'un échange entre Lise et une adhérente que certains points des comptes-rendus ne sont pas 
forcément  explicites.  Les membres du CA  demandent aux  adhérents  de leur faire remonter  les points 
d'incompréhension.  Une page dédiée à l'explication de toutes  leurs  interrogations  sera créée sur le site 
Internet (voir point Site Internet ci-après).

Toutes les autres réponses aux autres questions des adhérents ont été apportées ou sont sur le point de l'être.

Point sur les dossiers en charge par Rebecca (inventaires, fiche bouc, attestation confirmation)

Rebecca se charge du retour des inventaires non à jour (contact par téléphone et suivi) qu'elle nous transmet 
ensuite.

Elle participe en coordination avec Louise et Julien à l’organisation des tournées génotypage de mai et juin.

Elle produit les attestations de confirmation de boucs récentes (le pourcentage de sang étranger doit être précisé 
sur certaines fiches).

Préparation de l’Assemblée Générale (lieu)

Comme indiqué dans le dernier compte-rendu, les administrateurs souhaitent organiser l'Assemblée Générale du 
20 juin dans le Puy-de-Dôme. Or la première option semble compromise. La ferme de Patrick Jouve pourrait être 
une seconde option, mais l’élevage est un peu excentré. Sylvain et Lise se proposent  également. Il  est décidé 
d'attendre la réponse de première personne afin de savoir si ce choix est définitivement écarté, et d'avoir plus 
d'informations sur la situation sanitaire.

Présentation du Projet de films et photos de la M-C : financement Div'Agri et partenariat avec la photographe 
By Md Art

Pour rappel, l'ARCM-C a obtenu un financement Div'Agri pour ce projet qui permettra d’enrichir nos supports de 
communications futures, notamment le projet de livret de la M-C. Nous avons retenu le devis de la photographe 
Maud Dietman (By Md Art). Son intervention est programmée sur les dates du 24 au 27 août 2021. On a passé 
commande pour deux petits films (un film court d’accroche sans commentaire et un autre plus long (~5mn) avec 
présentation de  la  race  ainsi  que des photos avec  des animaux,  des  éleveurs,  des produits,  des  fermes,  des 
parcours, … Une attention sera portée pour que les images soient bien représentatives de toute la diversité de la 
race et des orientations en matière de production (fromager, éco pâturage, etc…). Reste à déterminer la liste des 
élevages où la photographe se rendra (à voir lors d’un prochain CA).

Site internet : mise à jour

Certaines informations sur le site Internet ne sont pas à jour. Patrick propose une transformation de la rubrique 
"Rendez-vous"   en   rubrique   "FAQ"   (Foire   aux   questions).   En   effet,   comme   les   réunions   et   rencontres   sont 
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régulièrement  annoncées  dans   les   compte-rendus  et  newsletters,  une   rubrique  FAQ  sera  plus  pertinente  et 
répondra  de   fait   à  de  nombreuses  questions  des  adhérents   ou  des   visiteurs.   L'objectif   est  de  partager   ces 
interrogations avec tout le monde.

Patrick va faire du ménage dans les différentes rubriques du site afin d'y supprimer ce qui n'a plus lieu de s'y 
trouver parce que trop vieux ou plus d'actualité, et insérer les prochaines dates des rencontres physiques à la 
rubrique "Vie de l'association".

Les articles  (article de ProNaturA puis  ceux de  la  revue La Chèvre,  et  de Coralie  Danchin)  vont être rajoutés 
respectivement dans "Ils en parlent !" et "Trouvé sur le Web".

Fête de la chèvre : état de la préparation

Si   le   risque Covid  rendait   l’impossibilité  d’accueillir  du public,  cette date  sera  maintenue sous   la   forme d'un 
rassemblement d’éleveurs. Donc quoiqu’il en soit, il faut que les éleveurs bloquent cette date car ce sera l’occasion 
de nous retrouver. Comme traditionnellement, l’association proposera une session de confirmation de boucs, une 
possibilité de vente d’animaux, un concours caprin et un stand d’information. Une équipe locale est en charge 
d’avancer sur la préparation de l’évènement (Didier Chaptal, Didier Bouet, Olivier Coulardeau, Yves Frécenon et 
Rebecca Elliot).  La réservation des chapiteaux est  faite.  La mairie  a programmé le marché de pays et   le  vide 
grenier. Pour ce qui concerne l’offre de restauration, il faut encore attendre pour définir ce qui sera possible.

PARTENARIATS

Génotypage avec l'Idèle : premiers éléments de coordination en vue des prélèvements

1. A l'heure actuelle, 121 animaux ont été sélectionnés pour être génotypés et Julien, Louise et Rebecca 
attendent les résultats de certains inventaires pour pouvoir compléter la liste. Ils ont établi une carte afin 
d’organiser les tournées de génotypages. Louise sera sur  le secteur de Clermont-Ferrand, Julien sur  le 
secteur de St-Flour et Rebecca sur le secteur du Puy en Velay. Les tournées doivent être organisées au plus 
tard pour le mardi 27 avril.

Il est décidé de que Louise, Julien et Rebecca travaillent ensemble lors des premiers génotypages afin de 
mettre en place un protocole, avant d’aller chacun de leur côté dans les différents élevages. L'élevage de 
Camille Dalle, qui est un des élevage les plus centralisés de la carte pourrait être le point de réunion. Ce 
serait aussi l’occasion de récupérer et de répartir le matériel nécessaire aux génotypages et de se former à 
la prise de sang. Pour certains élevages, les vétérinaires pourraient intervenir pour réaliser les prises de 
sang. Il conviendrait également qu'au moins un membre du CA puisse être présent lors des génotypages.

Les critères retenus pour le génotypage sont :

◦ des animaux typiques de la race avec une généalogie connue,

◦ une chèvre qui selon l’éleveur est bien typique de la race (puis vérification du TSE et des valeurs 
laitières, …) 

◦ des choses étonnantes sur un individu (de couleur complètement noire par exemple).

Il pourrait âtre possible de profiter de la tournée génotypage pour effectuer les prises de sang pour la 
caséine et,  éventuellement  la confirmation des boucs mais  seulement si  on a toutes  les  informations 
nécessaires à la confirmation du bouc pour ne pas perdre trop de temps. 

La prochaine réunion pour finaliser la tournée génotypage est prévue le 27 avril.

En ce qui concerne les indemnités kilométriques il faut réaliser un prévisionnel, il resterait une certaine 
marge du budget pour cela.  Il a été décidé lors du CA que l’association prendra en charge les frais de 
déplacements des administrateurs à hauteur de 0.35 euros du kilomètre. 
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2. En ce qui concerne la cryobanque il y a 4 boucs à sélectionner. Les boucs doivent remplir certains critères, 
et au moins 12 doivent être sélectionnés pour avoir plus de chance d’avoir le nombre suffisant de boucs 
pour la cryobanque.

Les différents critères sont : 

◦ l’obtention d’une attestation du vétérinaire de l’élevage (vérifier que les animaux soient indemnes de 
tremblante), celui-ci qui doit être validé par la DDPT du département

◦ un test sérologique doit être fait et le prélèvement doit être envoyé au laboratoire de CapGènes qui 
fait des recherches sur des maladies (CAEV, Brucellose, Fièvre Q, …)

Les boucs partiront en août à Capgènes et réintégreront leur élevage en janvier. Cela pose des problèmes 
de disponibilité des boucs car cette période-là correspond à la période de reproduction des boucs.

Il   faut  se renseigner sur  le  budget de  la  mise à disposition des boucs (prise de sang,  bilan sanitaire, 
transport). A priori, 1974 euros sont nécessaires pour mettre à disposition des boucs (à vérifier).

Point sur le stage de Tiphanie Meyras

Tiphanie vient d’envoyer son rapport de stage à ses formateurs du BTS ; nous le recevrons après la réunion du CA. 
Elle préparera aussi un résumé à destination des éleveurs à l’occasion de l'AG (vidéo projection ?).

Elle nous  fait part de  son ressenti suite au stage :  elle a été  intéressée par  la diversité des élevages  et par le 

fonctionnement de l’association. Elle s'est rendue compte que tous les éleveurs ne mesurent pas le travail fourni 

par les membres du Conseil d'Administration. Le facteur limitant pour l’étude qu'elle a faite  a été  la difficulté à 

obtenir des données précises, surtout dans les "petits" élevages.

Retour sur les journées caprines des 3 et 4 février 2021

Ces journées caprines étaient dédiées aux races locales à faibles effectifs et regroupé une vingtaine de personnes 
en  visioconférence.   L'ARCM-C  était  bien   représentée,  avec  plusieurs  de   ses  membres   (Didier  Chaptal,  Didier 
Bouet, Julien Carré et Lise Luttringer).

La  réunion a débuté par  un tour de  table  des races   locales,  avec une projection simultanée  des statistiques 
raciales, partage des difficultés rencontrées au cours de l'année précédente et des nouveaux projets lancés.

Voici quelques points notables : 

 Chaque association a ses propres priorités.

 En chèvre angora, sur une 100aine d'éleveurs, 60 sont inscrits au contrôle de performance (mohair) ; des 
"fiches techniques" retraçant les moments clés de l'élevage ont commencé à être rédigées. Pierre Martin, 
qui s'occupe de cette race, propose de partager les fiches au fur et à mesure de leur élaboration. → Vous 
trouverez en annexe la fiche "Préparer ses chèvres à la  mise bas et  assurer  un bon démarrage de la 
lactation".

 Plusieurs   associassions   (poitevine,  pyrénéenne,   cou   clair   du  Berry)   ont   établi   un   guide  d'installation 
principalement à destination des nouveaux élevages.

 En pyrénéenne notamment, qui a la chance de disposer d'une salariée à plein temps (Fanny Thuault), tous 
les boucs sont référencés et un service de réservation en ligne a été mis en place (le Blablabouc). Cette 
association a également pu organiser 3 journées de formation ciblées "chèvre pyrénéenne" ("Adaptation 
des parcours à la chèvre pyrénéenne", "Valoriser la rusticité et les atouts des chèvres des Pyrénées",  et 
"Valorisation de la viande de chevreaux"). Ces formations ont été dispensées par Fanny.

• Pierre Martin a indiqué qu'il existait un examen sanguin autre que celui du génotypage de caséine αS1 : 
l'Opus (?). Celui-ci offrirait les mêmes résultats que la caséine, mais ferait ressortir la résistance à d'autres 
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maladies   →   Cela   pourrait-il   être   intéressant ?   Il   conviendrait   d'avoir   plus   de   précisions   (coût 
supplémentaire, financement possible, intérêt…).

• Une   communication   générale   à   destination   des   instances,   serait   pertinente   :  cette   communication 
comprendrait les principales caractéristiques de nos chèvres locales et montrerait ce qui est fait "ailleurs" 
et qui fonctionne (en dehors de l'alpine et la saanen). 

• Il est ressorti qu'il était  dommage que les associations travaillent toutes dans "leur coin". Le manque de 
temps est compréhensible mais cela induit des pertes de données qui pourraient être mises en commun 
et utiles à toutes les races. 

• Nicole Bossis  a  présenté  l'outil  COUPROD qui permet de calculer   le coût des différents ateliers  d'une 
exploitation. Cet outil aide notamment à fixer le prix de vente des produits et à repérer les forces et les 
faiblesses d'une exploitation.  Un groupe de travail va être monté  afin d'évaluer la pertinence de l’outil 
pour des races à faibles effectifs et calculer quel pourrait être le coût de son d'utilisation. 

• Projet VARUME : Coralie Danchin a présenté le projet VARUME. Ce projet a pour objet de mettre en place 
un   observatoire   de   la   variabilité   génétique   et   d'assurer  le  suivi   régulier   des   indicateurs  (données 
généalogiques et données de génotypages). Les études pourront ainsi faire ressortir la santé génétique 
des races caprines (et autres) ainsi que leur évolution.

• Coralie  Danchin   rappelle  également  un  point   "Communication"   lorsque   les   associations  publient   sur 
Facebook au sujet de leurs évènements : il faut que chacune pense à "taguer" l'Idèle afin qu'eux-mêmes 
puissent   relayer   les   informations  des  associassions  de   races   à   faibles   effectifs   sur   leur   propre  page 
(https://www.facebook.com/racesmenaceesIdele).

• Transfert des bases de données dans SIECL : les bases de données de l'Idèle sont actuellement stockées 
sur Access. Ce logiciel n'est plus adapté au nombre d'information grandissante qui est collectée chaque 
année. L'Idèle a donc pour objectif de transférer ses bases de données vers SIECL, une base de données 
caprine nationale. En plus de respecter l'obligation réglementaire RZUE, l'outil pourrait autoriser, à terme, 
les associations à consulter les inventaires. 

Ces   rencontres   fort   intéressantes  permettent  également   le  démarrage  de  projets  en  commun.  Pierre Martin 
reviendra bientôt vers l'ensemble des associations de races caprines à faibles effectifs.

Vidéo de présentation de la M-C pour Capr'Inov

Antoine  Hory  de  Capgènes  a  confirmé à   Julien  qu'il  allait  pouvoir  effectuer  une vidéo  de présentation pour 
Capr'Inov 2021. Il lui faut encore effectuer le montage des séquences pour différentes races, dont la chèvre du 
Massif-Central.

Pesées des cabris

Plusieurs problématiques sont survenues à l'occasion de l'opération pesées des cabris :

 Données 2021 : différents évènements ont empêché Lise de lancer l'appel pour la saison qui a démarré.

 Analyse des données de 2020 : les résultats des pesées de 2020 ont bien été adressés à l'ISARA en 2020. 
Cependant,  du   fait   des   différents   confinements,   il   n'a   pas   été   possible   de  procéder   à   l'analyse  des 
données.  Monsieur   Joly   propose  d'intégrer   les  pesées  2021   (si   nous   en   avons)   à   celles  de  2020  et 
d'ajouter  d'autres  questions  à  étudier.  En  septembre,  si   la  situation sanitaire   revient  à   la  normale,   il 
choisira deux étudiants pour effectuer le travail  de synthèse.  Lise doit  faire  le point avec M. Joly à  la 
rentrée.

Il est décidé de lancer l'appel à une collecte des résultats des pesées de 2021 auprès des éleveurs et d'intégrer les 
pesées aux résultats de 2020. Lise va s'en occuper au plus tard semaine 17.

https://www.facebook.com/racesmenaceesIdele
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Demande de stage

Anaëlle Barad  qui habite la Meurthe-et-Moselle nous a adressé une demande de stage. L’association est dans 
l’incapacité  d’accueillir  une nouvelle  personne actuellement.  De plus comme  la  lettre de motivation de cette 
personne   ne  montre   pas   d'attachement   particulier   à   la   chèvre   du  Massif-Central,   nous   allons   décliner   sa 
proposition et lui suggérer de se rapprocher de l'association de la chèvre de Lorraine. Didier Chaptal va se charger 
de la réponse.

Point sur les autres questions des partenaires

Suite aux rencontres caprines des 3 et 4 février 2021, plusieurs projets ont été lancés, notamment :

Projet cadrage des petites races : en parler à l’AG, s’investir dans des actions mais s’il y a des bonnes volontés qui 
veulent travailler sur ce projet il faut les accueillir : il a été décidé qu’il faut faire un courrier à Pierre Martin pour 
dire que l’association est intéressée par les projets discutés mais qu’elle manque de temps pour pleinement s’y 
consacrer.

Le dossier  prioritaire  pour   l'ARCM-C pour  le  moment est   la  mise à  jour  des  inventaires  par  l'Idèle  qui  a  pris 
beaucoup de retard. Il s'agit là du problème de la gestion des inventaires : une seule personne peut modifier les 
inventaires. 

Un autre point que l'ARCM-C voudrait voir avancer, c'est le RZE, pour lequel il n’y a pas eu de réponse complète, ni 
de la part de Capgènes ni de l'Idèle sur son état d'avancement. 

L'ARCM-C aurait aimé que les dossiers commencés soient terminés avant le lancement d'autres projets.

SUJETS DE DERNIÈRE MINUTE

Fourmofolies

Les   Fourmofolies  devraient   se  dérouler   à  Ambert   les  7-,   et  14-15  août  prochains.  Jean  Maure   (le   trésorier 
l'Association Nationale du Cheval  Race Auvergne)  s'est  rapproché de Sylvain et  Lise afin de  leur  proposer  de 
participer à l'évènement cette année en y amenant quelques chèvres de  leur propre  troupeau. Lise et Sylvain 
souhaitaient en parler auparavant aux membres du CA, puisque habituellement c'est Yves  et Roland qui y sont 
invités. 

Cela ne pose pas de problème aux membres du CA présents. Roland et Yves n'ayant pas pu être présents, Sylvain 
et Lise vont se rapprocher d'eux.

* * *

Rappel des prochaines rencontres :

 Vendredi 21 mai 2021 à 14 h : réunion du Conseil d'Administration

 Dimanche 20 juin 2021 : Assemblée Générale de 2020 dans le Puy-de-Dôme

╰→ attention, cette date va être reportée

 Dimanche 18 juillet 2021 : Fête de la Chèvre du Massif Central à Saint-Front 

╰→ ou a minima une rencontre d'éleveurs


